

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE OCTUBRE DE 1770.

Smyrna 31 de Julio de 1770.



Caba de publicarse un Decreto del Gran Señor, en que recomienda á todos los *Francos* á la atencion y vigilancia del Gobierno. Ayér mañana llegó aqui un Oficial de la *Puerta*, encargado de mantener el buen orden, y de descubrir los autores de las violencias cometidas por la plebe el 8 de este mes. Se espera que *Ibrahim Agá*, Recaudador de las Aduanas, primer motor del tumulto, sea castigado como merece.

Cara Osman Oglon, rico *Turco*, que tiene posesiones considerables en estas cercanías, y que en todo tiempo ha dado pruebas de su amistad á los *Franceses*, entró hoy con mucha pompa en esta Ciudad, acompañado de mil hombres de Infantería, y otros tantos de Caballería. Fue saludado por la artillería del Castillo, y salieron á recibirle todos los Magnates del País, excepto el *Cadí*, y los dos Administradores de la Aduana, cuyas intenciones son muy sospechosas. Los Dragomanes de los diferentes Consulados, que pasaron á darle la bienvenida, fueron recibidos con la mayor distincion, habiendoles encargado que asegurasen á sus respectivos Cónsules, que su presencia debía desbanecer todos sus temores, y que gozaría *Smyrna* de la mayor tranquilidad. Perekieron cerca de 600 *Griegos*, y tres *Francos* en el alboroto del dia 8. Casi todos los ultimos se habían refugiado á los Navíos, y los demás se atrincheraron en las casas. Algunos *Genizaros*, que lograron contener solos á un populacho furioso, evitaron mayores desgracias.

Petersburgo 31 de Agosto de 1770.

LA Corte ha hecho publicar una Relacion circunstanciada de la victoria que el dia primero de este mes consiguieron nuestras Tro-

Tropas contra el Ejército *Otomano*. Esta Relacion, que consta de 19 hojas de impresion en quarto, se reduce en sustancia á lo siguiente.

„El Ejército *Turco*, mandado por el Gran Visir, consistía, según relacion de los prisioneros, en 508 hombres de Infantería y 1008 de Caballería, sacados de *Natolia* y *Romelia*, y de las Provincias mas distantes del Imperio *Otomano*. Despues que nuestras Tropas, á las ordenes del Feld-Mariscal Conde de *Romanzow*, sufrieron, por espacio de quatro horas, un fuego vivo y continuo, consiguieron acercarse, á las ocho de la mañana, á las trincheras enemigas y las forzarón. El Gran Visir hizo entonces todo quanto pudo para infundir nuevo aliento á sus Tropas; pero no habiendo conseguido rehacerlas, se vió precisado á repasar el *Danubio*, con parte de su Ejército, en unas 300 Barcas que habian servido para formar el puente por donde pasó el Rio. En esta ocasion solo hemos tenido 353 hombres muertos, 11 extraviados y 550 heridos. Se reguló á mas de 208 hombres la pérdida de los *Turcos*, bien que los prisioneros la hacen subir á 408. La Infantería *Otomana* quedó absolutamente destruída. Nuestros Troféos consisten en 56 Vanderas, dos Colas de Caballo, dos Insignias distintivas de *Derviche*, quatro Timbales, un Estandarte y 203 Cañones. Los demás despojos consisten en un gran número de Tiendas, Caballos, Camellos, Ganados, Provisiones de boca y guerra, Bagages y Caxones. Al acercarse nuestro Ejército, abandonaron los *Otomanos* á *Ismailow*, y fueron perseguidos por nuestras Tropas, que mataron 18 de ellos, haciendo prisioneros 972, comprehendidos muchos Baxáes. Se encontraron en esta Plaza 37 Cañones, 6 Vanderas, 4 Tambores, y número considerable de Machos y Camellos, ricamente cargados; y en el Arsenal 500 Sables y Fusiles *Turcos*, 88760 Balas, 95 Barriles de pólvora y diferentes utensilios de artillería. Esta ultima empresa solo nos costó 11 hombres muertos y 10 heridos.“

Dantzick 5 de Setiembre de 1770.

Segun las ultimas cartas de *Polonia*, los Confederados que están á las ordenes del Sr. *Szeroszewski*, acometieron á un Destacamento *Ruso* en las cercanías de *Gostyn*, y le mataron 60 hombres. Los que manda el Regimentario *Pulawski*, combatieron al Coronel *Drewitz*, que quiso forzar su Campo de *Konieczna*, matandole cerca de 500 hombres. Hicieron despues un movimiento ácia *Sendeex*, y el Coronel *Drewitz* se retiró á el lado de *Czenstochow*.

Se toman las providencias mas eficaces en los Estados de S. M.

Prusiana, para impedir que el contagio que reyna en *Polonia*, se comuniqué al Norte de la *Prusia*. Corre la voz de que la peste, y la hambre que se experimentan en *Bender*, ha determinado à los *Rusos* à convertir en bloquéo el Sitio de aquella Plaza.

Varsovia 9 de Setiembre de 1770.

LAs cartas que se han recibido ultimamente de *Cracovia*, refieren, que los Confederados, á las ordenes del Regimentario *Pulawski*, se presentaron delante de aquella Ciudad el dia primero de este mes, al rayar el dia. Despues de haber tomado los Piquetes, penetraron hasta el Arrabal; y habiendo rodeado el alojamiento del Mayor General *Jordan*, Comandante del Regimiento de Guardias de *Corps*, sin que ninguno de los Soldados de la Guardia pudiese disparar un Fusil, arrestaron á este Comandante, al Coronel *Letow*, al Mayor *Gordon*, y á otros 20 Oficiales, tomando casi todo el Regimiento, excepto el Teniente Coronel, tres Capitanes y unos 90 hombres, con los bagages de los Oficiales, y la Caja Militar. Todo lo demás, menos el Coronel *Letow*, que halló modo de escaparse en el camino, se lo llevaron los Confederados, sin embargo de los esfuerzos de un Detachamento *Ruso*, que unido al resto del Regimiento de Guardias, marchó luego contra ellos, persiguiendolos inutilmente hasta las 10 de la mañana.

Dícese que los *Rusos* se han apoderado de *Bender*: que encontraron en aquella Plaza 166 Cañones; y que el hijo del Kan de los *Tártaros* es del número de los prisioneros, pero no parece que se confirma esta noticia por algun aviso auténtico.

Por un Corréo que llegó ayer del principal Exército *Ruso* se sabe, que el Principe *Guillermo de Brunswick*, Mayor General en servicio del Rey de *Prusia*, murió en el mismo Exército de una inflamacion á la garganta el 28 de Agosto ultimo, de edad de 25 años. Todas las Tropas sienten la pérdida de este Principe, que se había distinguido en cuántas batallas se dieron á los *Turcos* durante la Campaña que hizo en el Exército *Ruso* en calidad de voluntario. S. M. *Prusiana* le había conferido el Regimiento que tubieron sucesivamente tres Tios suyos: los dos ultimos perdieron la vida, uno en la batalla de *Sobr*, en *Bohemia*; y otro en *Lusacia*, en la de *Hochkirchen*.

Elseneur 8 de Setiembre de 1770.

EL Miercoles pasado llegó aquí de *Arcangel*, en cinco semanas de navegacion, un Navío de guerra *Ruso* de 66 Cañones. Aun se esperan otros dos de la misma Nacion, con dos Pingues de 20 Cañones

nes cada uno. Se asegura que estos Vageles vendrán á *Copenhague* á completar sus tripulaciones y tomar refrescos, para ir despues á juntarse al Gefe de Esquadra *Arff*, que llegó aquí ultimamente con la nueva Esquadra *Rusa*, compuesta de tres Navíos de guerra y 16 Embarcaciones de transporte, la mayor parte *Inglesas*. A causa de los vientos contrarios estuvo detenida en el Estrecho, con 90 Navíos mercantes de diferentes Naciones, hasta hoy que se hizo á la vela, despues de haber tomado á su bordo las provisiones necesarias. Se aumenta diariamente el número de Naves que pasa el Estrecho del *Sund* para dirigirse desde el *Mar Báltico* al del *Norte*: en solos seis dias le atravesaron 364 Navíos. Dícese que la Esquadra *Danesa* tiene orden de restituírse del *Mediterraneo*; pero se ignora de qué medios quiere valerse el Gobierno para hacer la paz con la Regencia de *Argél*.

Viena 19 de Setiembre de 1770.

EL Emperador llegó á *Schonbrun* el Lunes ultimo de vuelta de su viage á *Moravia* y *Bohemia*. El Rey de *Prusia* partió el 7 de este mes del Campo de *Neustadt*, en donde se manifestó con uniforme blanco, galoneado de plata. Se ha notado que S. M. *Prusiana* tubo algunas conferencias con el Principe de *Kaunitz*. El Emperador ha regalado Caballos ricamente enjaezados al Feld Mariscal *Lascy*, y al Baron de *Laudon*; y á los demas Generales Reloxes de oro guarnecidos de diamantes y diferentes alhajas de valor.

El Duque de *Glocester*, que llegó aquí el 9 de este mes baxo el nombre de Conde de *Connaught*, pasó ayer á *Laxembourg*.

Berlín 18 de Setiembre de 1770.

EL Rey, acompañado del Principe de *Prusia*, del Principe *Ferdinando* y demás personas de su comitiva, se restituyó el Martes ultimo de *Moravia* á *Potsdam*. El Teniente General *Stuterheim*, Gobernador de *Konigsberg*, llegó ultimamente á esta Capital.

Londres 21 de Setiembre de 1770.

LA semana pasada tubo el Rey várias conferencias con todos sus Ministros, y con otros muchos Señores, que exercieron los principales empleos del Estado, á fin de tomar su dictámen sobre los negocios públicos. Se ha aumentado con nueve Navíos de guerra el número de los que la Corte ha resuelto hacer partir; y como se presentaban con lentitud los Marineros, ofreció el Gobierno cierta recompensa á los que se obligasen á servir en estos Navíos. Despues se ha tenido por conveniente emplear la fuerza, á fin de completar el número de los 1500 Marineros necesarios para aprestar

los Navíos de guerra que debén salir al Mar. No se han presentado voluntariamente, ni en bastante número, persuadidos á que les daría la Corte gratificaciones extraordinarias; lo que no ha tenido efecto. Ha sido preciso despachar una orden para la leva general de Marineros, y yá se han tomado aquí mas de 50 desde el dia 18. Se asegura que estas diferentes prevenciones tienen por principal objeto transportar Tropas para relevar las Guarniciones de *Gibraltar* y *Menorca*, que han cumplido el tiempo de su residencia en aquellas dos Plazas. Estas Tropas consisten en quatro Regimientos y un Batallon. Luego que los hayan desembarcado irán los Navíos de guerra á cruzar, segun dicen, al *Mediterraneo*.

El 17 llegaron muchos pliegos de *Lisboa*, y de la *Nueva Yorck*, los quales se enviaron prontamente al Rey á *Richmond*, con otros que tambien se recibieron de los Ministros de S. M. en las Cortes estrangeras, y señaladamente del Lord *Cathcart*, su Embaxador en *Petersburgo*.

El Principe de *Maserano*, Embaxador de *España* en esta Corte, tubo estos ultimos dias dos audiencias particulares del Rey, y muchas conferencias con el Lord *Weymouth*, Secretario de Estado: se ignora en el público qual es el objeto.

Avisan de *Portsmouth* haberse recibido de los diferentes Arsenales del Reyno gran número de municiones, árboles, jarcias y otros pertrechos militares; de suerte, que nada se echaba menos de todo quanto consumió el incendio del 27 de Junio ultimo. Se añade, que además de los Navíos de línea que se arman en aquel Puerto, se previenen tambien muchas Fragatas; y que las Tropas de Marina de aquel departamento se disponen á embarcarse en los Navíos que deben hacerse prontamente á la vela.

Se han originado algunas disputas entre los *Ingleses* y los *Rusos* empleados en servicio de la Esquadra de esta ultima Nacion, que acaba de llegar á nuestros Puertos. El Ministro de *Rusia* partió á *Douvres* para ajustar estas diferencias, de concierto con el Comandante de la Esquadra.

Se tiene noticia de que habiendo seis Navíos de guerra *Rusos* intentado el ataque de los Castillos y Fortificaciones de los *Dardanales*, fueron tan maltratados por la artillería de las Guarniciones, que se vieron en la necesidad de retirarse con pérdida.

Segun algunos avisos, parece que la Compañía de las *Indias* se propone formar un establecimiento en la *India* para un nuevo

ramo de comercio , de que se lisongéa sacar grandes ventajas.

Las cartas de *Boston* refieren , que la Asambléa general de la Provincia se juntó en *Cambridge* el 19 de Julio ultimo , dia señalado para esta convocacion ; pero que la Asambléa persistió en la negativa que ya había hecho de deliberar sobre los negocios de la Provincia hasta que se transfiriese á *Boston* , donde regularmente se tienen las Sesiones. Entonces , habiendo declarado nuevamente el Teniente Gobernador , que segun sus instrucciones no podia consentir en esta demanda , de que no quiso desistir la Asambléa , fue obligado á prorogarla al 5 de Setiembre , declarando que se convocaría de nuevo en *Cambridge*. Añaden las mismas cartas , que no obstante la resolucion tomada por los Negociantes de no recibir mercaderías de la *Gran Bretaña* , se ha formado un partido para proteger la entrada de todas las que no estén sujetas á algun derecho. Segun estas cartas , todo parece que anuncia una guerra próxíma entre las Tribus de *Salbages* del Norte , y las del *Medio-dia* de aquel dilatado Continente.

Haya 26 de Setiembre de 1770.

Muchos Ministros estrangeros tubieron conferencias estos dias con el Conde de *Randwyk* , Presidente en la Asambléa de sus Alti-Potencias de parte de la Provincia de *Gueldres*. El Rey de *Dinamarca* ha nombrado al Conde de *Osten* por su Enviado extraordinario cerca de esta República.

Versailles 29 de Setiembre de 1770.

EL Sr. Delfin tubo un insulto de calentura ephimera , de que en el dia se halla perfectamente restablecido. El Conde de *Argental* , Ministro plenipotenciario del Sr. Infante Duque de *Parma* , tubo el 25 de este mes la honra de presentar al Rey y á la Familia Real una Obra , intitulada : *Descripcion de las fiestas celebradas en Parma con motivo del matrimonio de S. A. R. el Sr. Infante con la Archiduquesa Amalia*. Esta Obra, adornada de láminas, se executó en la impresion y gravado , con tanto gusto , como magnificencia.

Venecia 12 de Setiembre de 1770.

EL Senado ha dado orden de que se vendan 78863 campos ó tierras de labor , pertenecientes á la Cartuja de *Vedana* , que es del número de las Casas Religiosas suprimidas.

Avisan de *Constantinopla* , que la *Puerta* ha dado las providencias mas eficaces para evitar los tumultos , y poner la Capital en seguridad. *Moldavangi Baxá* , encargado de la defensa de los *Dardanales* , marchó el 22 de Julio , precedido de un Navío cargado de cañones,

pol-

polbora , balas , y 158 sacos de tierra. Desde su partida no se habia cesado de enviar municiones , tropas y artilleria. Los *Otomanos* tenían en los *Dardanales* quatro Navios de guerra , á los quales se debían juntar otros quatro que se esperaban del *Mar Negro* , uno que se acababa de armar en el Arsenal , y quatro Navios de *Alexandria* , de 250 cañones , que se preparaban en toda diligencia.

Se asegura que la *Esquadra Russa* , que cruza delante de *Tenedos* , ha detenido 75 Embarcaciones cargadas de granos y mercaderias para *Constantinopla* , y que se apoderó de dos Piratas Griegos que infestaban el *Archipiélago* , y se supone habian destruido un Navio Francés , que desde *Salonica* se dirigia á *Marsella*.

Nápoles 25 de Setiembre de 1770.

EL Miercoles de la semana antecedente , dia del glorioso *S. Genaro* , principal Tutelar y Patron de esta Capital y Reyno , se conduxo desde la Capilla del *Tesoro* al Altar mayor de la Iglesia Catedral la efigie del Santo con la redoma de su portentosa Sangre , para exponerlas á la pública veneracion en la presente Oitava. Se ha dignado el Omnipotente de oír las oraciones del Pueblo , consolándole con el deseado milagro de la liquidacion de la portentosa Sangre , asi en la mañana de aquel dia , como en las demás siguientes. El Rey nuestro Señor tubo el mismo dia Capilla de la Orden en la de su Real Palacio , con asistencia de gran número de Caballeros. Despues de Vísperas pasaron SS. MM. á la Iglesia Catedral para venerar al Santo Protector , besando con exemplar devocion la redoma de la liquidada Sangre en manos de nuestro Eminentísimo Arzobispo.

Roma 26 de Setiembre de 1770.

EL Lunes por la mañana tubo el Papa Consistorio secreto , en el qual dió parte al Sacro Colegio de haberse abierto la Nunciatura de *Portugal* , y de la libre comunicacion entre los Súbditos de aquel Reyno y el Estado Pontificio. Hecho esto , fue su Santidad en forma privada á la Basilica de los *Santos XII. Apostoles* , donde asistió , con los Sres. Cardenales , al solemne *Te Deum* , que entonó el Eminentísimo Vicario y cantó la Música. Despues se restituyó S. B. al *Quirinal* , en medio de festivas aclamaciones de innumerable Pueblo. El mismo dia por la tarde pasó su Santidad en público , acompañado en la Carroza de los Cardenales *Alexandro Albani* y *Ghigi* , á la Iglesia nacional de *S. Antonio de los Portugueses* , donde fue recibido por el Sacro Colegio , y por el Eminentísimo *Neri Corsini* , Protector del

del Reyno , acompañado de los Diputados de la Iglesia. Despues que S. B. hizo oracion al *Santisimo Sacramento* , pasó á la Sacristía, en donde se dignó dár á esta misma Iglesia la Rosa de oro bendita , cuya demostracion de benevolencia acostumbran hacer los *Romanos Pontifices* á distintos personages ó Iglesias por singular prerrogativa. Para solemnizar mas este feliz acaecimiento, ordenó su Santidad que la misma noche del Lunes y la del Martes siguiente pusiesen luminarias en sus Palacios todos los Cardenales , Prelados y Nobleza; y tambien se dexó ver iluminada la gran Cúpula de la Basilica de *S. Pedro*. Hoy marchó S. B. al Sitio de *Castel Gandolfo*.

Madrid 16 de Octubre de 1770.

EL Excmo. Sr. Marqués de los *Balbases* hizo presentes al Rey nuestro Señor los Diplomas expedidos por el Rey de *Cerdeña* para el traspaso del Título de *Marqués de Montavelo* á favor de su hermano *D. Angel de Espínola* , pidiendo á S. M. su beneplácito para que éste use de aquel Título , y S. M. ha venido en conceder su Real permiso.

El Rey se ha servido resolver , que *Fr. Bernardo de Lorca*, actual Prior del Real Monasterio de *S. Lorenzo del Escorial* , continúe por otro trienio en aquel Priorato.

Aliento de justos , espejo de perfectos , consuelo de pecadores , y fortaleza de flacos , en los trabajos de Maria Santissima , recopilados de la V. M. Sor Maria de Jesus de Agreda : por el Lic. D. Diego del Valle. Se hallará en la Imprenta de Manuel Martin , calle de la Cruz.

Libro nuevo : tomo sexto y ultimo de la Obra intitulada : *Theologia Scholastica ex puris fontibus M. P. N. Augustini , & Angelici Praeceptoris deprompta*, con que se completa lo que escribió Santo Thomás en su Summa de Theologia Escolastica : su Autor el R. P. M. D. Alonso Gonzalez de Apodaca, General del Orden de Canonigos Reglares Premonstratenses. Se hallará con los cinco tomos antecedentes , todos en quarto ; y las *Artes* , escritas por el mismo Autor , en tres tomos tambien en quarto, en los Conventos de su Orden , en Madrid , Salamanca , Valladolid , Segovia , y Ciudad-Rodrigo.

Quadernillo nuevo , que explica el origen y reglas del Juego de Agedrés, con su Tablero hecho de estampa fina , demostrando diferentes curiosidades: compuesto por Pablo Minguet ; se hallará éste , y todas sus Obras en su casa, frente la Carcel de Corte, encima la Botica. Su precio quatro reales.

Corréo general de España , N. 37 ; se hallará en la Librería de Escribano.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena , calle de las Carretas.